



Galería de capitanes generales de la Armada

ANTONIO GONZÁLEZ DE ARCE Y PAREDES

VI Capitán General de la Armada
Caballero de la Orden de Santiago
Gentilhombre de Cámara de S. M. con ejercicio
Director e Inspector de la Real Armada
Consejero nato en el Supremo de la Guerra

Nace en Madrid en 1718. Sienta plaza de guardia marina en 1735. Con este empleo embarca en el navío *Europa* en el año 1738 y, seguidamente, entre los años 1739 y 43 en el paquebote *Triunfo* y navíos *Castilla* y *Santa Ana*. En el intermedio, y con el empleo de alférez de fragata (1740), sirvió de voluntario en la expedición que se alistó en el puerto de La Habana en el año 1742 contra los ingleses. En 1744, al mando del bergantín *San Macario*, es batido y hecho prisionero por una fragata inglesa a la altura de la isla Tercera. Asciende a alférez de navío en 1747 y es nombrado teniente de la primera compañía del 5.º Batallón de Marina, embarcando de guarnición en el navío *Europa* con destino a Lima; al ascender a teniente de fragata en 1749 es nombrado ayudante del Departamento de Ferrol, donde permanece hasta el año 1752. Con el empleo de teniente de navío —había ascendido en 1751— embarca en el navío *San Felipe* en 1753, y en 1757 en el *San Fernando* como oficial de Órdenes de la Flota del jefe de Escuadra don Joaquín de Villena, con la que navega a Nueva España, desembarcando en Rota al año siguiente para conducir *Pliegos* a la corte, dando noticia de la llegada venturosa de dicha Flota. Asciende a capitán de fragata en 1760 y es nombrado ayudante mayor general de Cartagena. En 1766 asciende a capitán de navío y, al mando del navío

Septentrión, vuelve al Mar del Sur, haciéndose cargo del apostadero de El Callao y de las fuerzas navales allí existentes, hasta que en 1771 es nombrado mayor general de la Armada. Ascende a brigadier en 1773 y a jefe de escuadra el año siguiente. En 1775 participa como segundo jefe de la escuadra del teniente general don Pedro Castejón en la expedición contra Argel, y al año siguiente es nombrado inspector general de Marina, cargo que desempeña hasta su ascenso a teniente general en 1779, en que al mando de una escuadra de Ferrol, compuesta de ocho navíos y dos fragatas, se incorpora a la combinada española-francesa, mandada por los generales don Luis de Córdova y el conde D'Orvilliers en la campaña del canal de la Mancha, desembarcando al ser nombrado capitán general del Departamento de Ferrol, cargo que desempeña doce años, durante los cuales hizo notables mejoras en el arsenal, gradas de construcción, obradores y demás establecimientos de la Marina, y de ayuda a la ciudad. En 1796 es nombrado capitán general y al mismo tiempo director e inspector de la Real Armada, con residencia en Madrid, siendo el primer director general que se traslada a la corte, ya que con anterioridad estos cargos permanecían en el Departamento de Cádiz con el mando a la vez de dicho establecimiento. Muere en Madrid en 1798. La ciudad de Ferrol lo recuerda con su nombre en una calle.

Pasó como inteligente general del mar, con acrisolada lealtad a toda prueba y como excelente orador, como señala un zoilo de la época, dando acogida a los elogios hiperbólicos e inconvenientes del general Barceló:

Ulloa, gran escritor; / *Cordoba*, gran santulario; / *Castejon*, gran perdulario; / *Gaston*, gran pompa exterior; / *Arce*, muy gran orador; / ...

De todos los capitanes generales de la Armada se dispone de al menos un retrato, a excepción del correspondiente a don Antonio González de Arce, que hoy tratamos en nuestra *Galería*. Nuestras indagaciones hasta el momento actual no han sido positivas, aunque seguimos buscando; espero más de la sagacidad y conocimiento de los lectores que de mis esfuerzos para completar esta galería.

Fernando GONZÁLEZ DE CANALES

